



#Afrique
2020



CONFERENCE

Lancement de la Ligue Africaine de Basketball: Le sport pour écrire une histoire commune

23 JANVIER 2020

De 10h00-12h00

Agence Française de Développement
Auditorium le Mistral
3 place Louis Armand
75012 PARIS

Contexte

En février 2019 lors du All-Star Weekend, la NBA et la FIBA ont annoncé la création de la Basketball Africa League (BAL), une ligue des champions de basketball en Afrique. L'ambition de la BAL est de créer les conditions pour faire émerger une économie du basketball pérenne. Pour cela, elle vise à atteindre les jeunes africains en les aidant à développer leur leadership et en s'appuyant sur des champions-modèles auxquels ils pourront s'identifier.

Continent le plus jeune de la planète, l'Afrique fait aujourd'hui face à de nombreux défis : employabilité des jeunes, éducation, santé, gestion des conflits ou des flux migratoires, etc. De plus en plus d'investissements sont alloués à l'éducation, au genre et à la cohésion sociale. Tout en tenant compte des urgences, il s'agit de trouver des solutions pérennes pour favoriser le développement économique et humain du continent.

Autrefois en marge des débats sur le développement, le sport est aujourd'hui officiellement reconnu comme un outil utile pour atteindre les objectifs de développement durable (ODD). Dans son Agenda 2030 les Nations-Unies mettent explicitement en avant « sa contribution à la paix, à l'autonomisation des femmes et des jeunes, à la réalisation des objectifs de santé, d'éducation et de cohésion sociale ». Il peut notamment offrir un accès privilégié à une jeunesse africaine en recherche d'un avenir meilleur.

En signant le premier accord de partenariat avec la NBA sur le continent africain, l'Agence Française de Développement a la volonté de changer le regard sur le continent et d'ouvrir de nouveaux horizons pour le monde du sport en Afrique. L'AFD est ainsi pionnière dans ce rapprochement entre l'univers des bailleurs de fonds et celui d'une grande instance sportive.

Pour la première fois de l'histoire, un match de saison régulière de NBA aura lieu à Bercy le 24 janvier 2020. Il opposera les Milwaukee Bucks aux Charlottes Hornets. **En marge de ce match, l'AFD co-organise une conférence pour mettre en lumière son partenariat avec la NBA et présenter la BAL.**

La conférence vise à échanger sur la professionnalisation du sport sur le continent africain et sur les impacts du sport sur le développement humain. Les conférenciers échangeront sur les enjeux de l'inscription d'une dimension sociale dans l'économie du sport pour favoriser le développement durable.

PROGRAMME

10.00 Mots d'introduction

Rémy RIOUX, Directeur général, Agence Française de Développement (AFD)

Amadou GALLO FALL, Directeur général NBA Afrique et Président de la BAL

10.30 Panel 1 – L'apport du sport au développement humain

Modérateur : **Youcef OULDYASSIA**, Journaliste et Consultant NBA

Intervenants:

Pascal BONIFACE, Géopolitologue, Fondateur et Directeur de l'IRIS

Diana GANDEGA, Ancienne joueuse basketball de l'équipe nationale du Mali – Pékin 2008 / Championne de la Paix (Peace and Sport)

Laetitia HABCHI, Responsable adjointe Cellule Lien Social et Conseillère Sport au sein de l'Agence Française de Développement (AFD)

Ahmed TAOFIK, Ancien joueur de basketball de l'équipe nationale du Bénin et Président de l'association Enfants du Bénin Debout

Témoignage de **Dick SANO**, élève à la NBA Academy Africa, Sénégal

11.15 Panel 2 – Professionnalisation et économie du sport africain

Modératrice : **Diara NDIAYE**, Journaliste, Présentatrice de l'émission Réussite (Canal+)

Intervenants :

Pierre CHAUDESAYGUES, Directeur des Chaînes Sport Canal+ International

Amadou GALLO FALL, Vice-président, NBA et Directeur général, NBA Afrique

Robins TCHALE WATCHOU, Directeur Vivendi Sports

Mallorie TRANNOIS, Senior Expert, Sport Integrity ICSS et Consultante UNESCO

LES INTERVENANTS



Rémy RIOUX, Directeur Général, Agence Française de Développement (AFD)

Conseiller maître à la Cour des comptes, Rémy Rioux a exercé des responsabilités en France au service du développement et de l'Afrique. Directeur de cabinet de Pierre Moscovici, ministre de l'Économie, des Finances et du Commerce extérieur de 2012 à 2014, il a participé à l'effort de redressement des comptes publics et de la compétitivité de l'économie française.

En 2014, Laurent Fabius le nomme Secrétaire général adjoint du ministère des Affaires étrangères et du développement international. Il y est le pilier de la politique de diplomatie économique. Il coordonne également l'agenda « finance » pour la présidence française de la COP21, ce jusqu'à la négociation finale de l'Accord de Paris sur le climat.

Fin connaisseur des institutions financières internationales, notamment des banques de développement, passionné par les questions de développement et de climat, familier du continent africain et de ses défis, il a pris en juin 2016 la direction de l'Agence Française de Développement, qui a vu son mandat élargi et ses moyens accrus. Il a été reconduit dans ses fonctions en mai 2019 pour un deuxième mandat.

Rémy Rioux est également président de l'International Development Finance Club (IDFC), le groupe leader de 24 banques de développement nationales et régionales du monde entier, principalement actives sur les marchés émergents. IDFC est le plus grand fournisseur mondial de financement public pour le développement et le climat, avec un actif cumulé de 4 000 milliards USD et des engagements annuels supérieurs à 850 milliards USD, dont 200 milliards USD en financement climat.



Amadou GALLO FALL, Directeur Général NBA Afrique et Président de la BAL

Originaire du Sénégal, Amadou Gallo Fall est actuellement Vice-Président de la NBA et Directeur Général pour l'Afrique depuis Janvier 2010. Il supervise les initiatives locales de développement du basketball de la NBA ainsi que ses partenariats avec des agences de marketing et de médias et des entreprises de la grande consommation en Afrique.

Auparavant, Fall a occupé le poste de Directeur du personnel des joueurs et Vice-Président des Affaires Internationales pour les Dallas Mavericks de la NBA. Il était l'ambassadeur de l'équipe à l'international et supervisait les activités de scoutisme. Il a voyagé en Afrique dans le cadre de Basketball sans Frontières, le programme mondial de développement de la NBA et de la FIFA dont l'ambition est d'utiliser le sport pour impulser un changement social positif dans les domaines de l'éducation, de la santé et du bien-être.

Fall est également le fondateur de SEED (Sports for Education and Economic Development), une organisation mondiale à but non lucratif créée en 1998 qui utilise le sport comme outil pour inspirer, faire grandir et encourager le développement d'une jeunesse africaine prometteuse, en préparant les jeunes à devenir des citoyens du monde.



Pascal BONIFACE, Géopolitologue, Fondateur et Directeur de l'IRIS

Pascal Boniface est fondateur et directeur de l'IRIS (Institut de Relations Internationales et Stratégiques).

Il est l'auteur de plus de 60 livres sur les questions stratégiques consacrés à la politique extérieure française, aux questions nucléaires, aux rapports de force internationaux et aux différents crises et conflits dans le monde. Il a également créé la chaîne YouTube *Comprendre le monde* et décrypte régulièrement l'actualité internationale sur différents blogs : IRIS, Mediapart, www.pascalboniface.com.

Il a développé depuis plus de 20 ans le concert de géopolitique du sport publiant notamment *Géopolitique du football* (1998), *La Terre est ronde comme un ballon : géopolitique du football* (2002), *Football & mondialisation* (2006, réédition en 2010) *J.O. politiques* (2012 réédition en 2016), *Géopolitique du sport* (2014), *L'Empire Foot* (2018) et deux livres d'entretiens : *De But en Blanc* (2009) avec Pape Diouf , l'autre *Le sport, c'est bien plus que du sport !* (2013) avec Denis Maseglia.

Il est membre du Conseil national de l'éthique de la Fédération française de football. Il est consultant géopolitique pour le Musée de l'Olympisme de Lausanne et pour l'association Peace and Sport.



Pierre CHAUDESAYGUES, Directeur des Chaînes Sport Canal+ International

Pierre a débuté sa carrière comme journaliste réalisateur de documentaires au sein de différentes sociétés de production pour des chaînes de télévision.

Entré dans le groupe Canal+ en 2000, il a été rédacteur en chef pour de nombreuses émissions Sport, puis responsable éditorial et production avant d'intégrer CANAL+ INTERNATIONAL comme directeur de la rédaction.

Aujourd'hui directeur des chaînes Canal+ Sport pour l'international, il gère 5 chaînes Sport 24/24 qui diffusent dans plus de 25 pays de la zone Afrique Francophone et de l'Océan Indien.



Diana GANDEGA, Ancienne joueuse de basketball de l'équipe nationale du Mali, Championne de la Paix (Peace and Sport)

Diana Gandega est une ancienne basketteuse de l'équipe nationale malienne. Issue d'un père malien et d'une mère sénégalaise, Diana naît et grandit en France. Malgré quelques séjours en Sénégal, elle connaît peu l'Afrique. Son destin bascule en 2007. Lors d'un match amical entre Strasbourg (son club d'origine) et l'équipe nationale malienne qui préparait alors le Championnat d'Afrique féminin de basketball (Afrobasket) de 2007, elle est repérée par l'entraîneur du Mali qui lui propose d'intégrer les sélections pour le Mali.

Suite à la victoire du Mali contre le Sénégal à l'Afrobasket, elle est sélectionnée au sein de l'équipe malienne de basket pour les Jeux Olympiques de Pékin de 2008. Diana participera par la suite à l'Afrobasket de 2009 et 2011, puis à la Coupe de Monde de 2010. Désormais joueuse amatrice pour le club de Franconville, elle aura grandement participé à l'essor du basket au Mali.

Actuellement responsable communication et événementiel au Comité Départemental du Val d'Oise de basketball, elle s'engage également depuis 2010 pour mettre le sport au service du développement en tant que membre du club des Champions de la Paix de Peace and Sport, ONG monégasque qui utilise le sport comme outil de promotion de la paix. Elle est par ailleurs depuis 2013 chargée de projets sportifs internationaux à Ethnies Cité, association au service des jeunes et de la solidarité internationale.



Laetitia HABCHI, Responsable adjointe Cellule Lien Social et Conseillère Sport au sein de l'Agence Française de Développement (AFD)

Laetitia Habchi est actuellement responsable adjointe de la Cellule Lien Social (CLS) de l'Agence Française de Développement (AFD). Elle exerce également la fonction de Conseillère Sport et Développement depuis juin 2018. Sa mission est de définir la stratégie de l'AFD pour le Sport et le Développement, afin d'exploiter le pouvoir du sport comme outil pour atteindre les objectifs de développement durable.

Riche d'une vingtaine d'années d'expériences diverses au sein de l'AFD (Sénégal, Egypte et Afrique du Sud) mais aussi au sein d'organisations régionales africaines - Banque de développement de l'Afrique australe (DBSA) et NEPAD Business Foundation (NBF)-, Laetitia Habchi sait coordonner des projets dans les secteurs clés du développement (infrastructure, éducation, PPP, environnement, microfinance ...) en les adaptant aux réalités de la société civile, des bailleurs de fonds et du secteur privé.

Concernant le domaine du sport, elle a accompagné depuis une quinzaine d'années plusieurs projets africains (académie Diambars et Joburg Ballet) et pratique régulièrement la marche (ascension Monts Kenya et Kilimanjaro).



MODERATEUR DU PANEL 1

Youcef OULDYASSIA, Journaliste et Consultant NBA

Ancien joueur de basket-ball professionnel franco-algérien, Youcef OuldYassia s'est depuis 2009 reconverti dans le journalisme.

Tout en terminant sa carrière de basketteur à Tremblay et Levallois, il entre à Infosport/TPS en 2008.

De 2007 à 2012, il présente l'émission Talents d'Afrique sur Canal+ Afrique.

Depuis l'acquisition des droits de la NBA en Afrique par le groupe Canal+ en 2014, il est consultant pour l'émission Canal NBA, diffusée sur Canal + Afrique dans 27 pays de l'Afrique francophone et présente les matchs de la NBA.

Youcef est ainsi devenu une figure incontournable de la NBA en Afrique. Il a notamment animé la cérémonie d'ouverture de la NBA Academy Africa au Sénégal en 2018.



MAITRE DE CONFERENCE ET MODERATRICE DU PANEL 2

Diara NDIAYE, Journaliste, Présentatrice de l'émission Réussite (Canal +)

Diara Ndiaye est une jeune journaliste franco-sénégalaise. Passionnée par l'Afrique, Diara est une fine connaisseuse des questions politiques, économiques, et sociétales du Continent.

Après un premier cycle d'études supérieures en communication, elle se spécialise d'abord en communication publique et territoriale, puis en communication politique à l'école des Hautes Études Politiques (HEP).

Auparavant journaliste sur Africa24, elle fait désormais partie des équipes de France Télévision où elle présente les éditions du week-end de France 3 Normandie. Diara co-présente également l'émission économique « Réussite » sur CANAL+ Afrique ainsi que l'émission « Priorité Santé » et « Alors on dit quoi ? », nouvelle émission hebdomadaire qui donne la parole à la jeunesse africaine sur tous les sujets d'actualité sur RFI.

Par ailleurs, Diara s'engage dans le domaine humanitaire. Avec ses trois sœurs et une amie, elle a ainsi créé en juillet 2014 l'association "L'ABCD pour tous", entièrement dédiée à l'accès à l'éducation et à l'échange culturel en zone rurale au Sénégal.



Dick SANO, Basketteur à la NBA Academy Afrique

Originaire du Rwanda, Dick Sano est actuellement basketteur au sein de la NBA Academy Afrique.

Il découvre le basket à l'âge de 8 ans durant un camp de basketball. Ce sport devient sa passion. Il fait toute son école primaire à l'Ecole Internationale de Kigali, profitant des vacances pour participer à des camps de basket.

A l'âge de 11 ans, il rejoint l'école secondaire Green Hills Academy et intègre l'équipe de basketball de l'établissement. Lors du match d'ouverture de la première ligue Jr.NBA au Rwanda, il est repéré par Amadou Gallo Fall, directeur général de NBA Africa qui l'invite à un séjour à la toute récente NBA Academy Africa au Sénégal.

L'été suivant, il est sélectionné pour représenter l'Afrique et le Moyen Orient lors du premier championnat du monde Jr.NBA à Orlando, aux Etats-Unis. Malgré une défaite en finale du championnat, cette expérience fut un véritable déclic pour le jeune homme. Dans les mois qui suivent, il gagne, avec son équipe du Green Hills Academy, la première ligue Jr.NBA du Rwanda.

En octobre, on lui offre une bourse à la NBA Academy Africa. Son ambition est désormais d'intégrer la prestigieuse ligue américaine de basketball.



Ahmed TAOFIK, Ancien joueur de basket-ball de l'équipe nationale du Bénin et Président de l'association Enfants du Bénin Debout

Ahmed Taofik est un ancien basketteur international béninois et le fondateur de l'association Enfants du Benin Debout. Celle-ci œuvre depuis dix ans pour le développement de la jeunesse par le sport.

Depuis 2012, Enfants du Benin Debout organise des camps de basket-ball et leadership en France, au Gabon, au Bénin, et en Centrafrique. Ahmed a également lancé en 2019 le premier tournoi international de basket-ball inclusif : United Basketball Africa (UBA). UBA est ouvert à tous : filles, garçons et jeunes en fauteuil roulant originaires du Gabon, Togo, Centrafrique, Nigeria, Ghana, et Bénin. Pour sa première édition le UBA a réuni plus de 5 000 spectateurs.

Détenteur d'un Bachelor en Business Administration du Wiley College au Texas et d'un MBA de l'Institut Franco-Américain de Management (IFAM) de Paris, Ahmed est actuellement directeur et brand manager d'une entreprise de sport et de conseil en marketing et en développement de projets internationaux.



Robins TCHALE WATCHOU, Directeur Vivendi Sports

Robins Tchale-Watchou, est un ancien joueur de rugby à XV camerounais passé par le Montpellier Hérault Rugby, le FC Auch Gers, le Stade français et l'USAP.

Il est depuis 2014, président de *Provale*, le Syndicat national des joueurs de rugby français. En 2016 il est élu vice-président puis président en 2019 de la *Fédération Nationale des Associations et des Syndicats de Sportifs*, le syndicat des footballeurs, rugbymen, basketteurs, handballeurs et cyclistes. Il est par ailleurs depuis 2017 membre du Conseil d'Administration de la *IRPA* (International Rugby Players Association).

Depuis 2018, il est directeur général de *Vivendi Sports*, entité de Vivendi Village dont l'objectif est de concevoir et d'organiser des événements sportifs sur le continent africain. Il a par exemple organisé pour la première fois sur le continent africain *le Tour de l'Espoir* au Cameroun, première épreuve de la Coupe des Nations U23 (moins de 23 ans) de l'Union cycliste Internationale (UCI). Vivendi Sports a également créé l'ARES Fighting Championship, une ligue professionnelle d'Arts Martiaux Mixtes (MMA) basée à Dakar.



Mallorie TRANNOIS, Senior Expert, Sport Integrity ICSS et Consultante UNESCO

Docteur en droit privé, auteur d'une thèse sur « *L'harmonisation européenne des jeux d'argent en ligne* » et experte en Intégrité du Sport chez ICSS INSIGHT, Mallorie Trannois est une experte de la gestion des menaces de l'intégrité du sport.

Elle est l'auteur de nombreux rapports sur la thématique. Ainsi, dans le cadre de missions menées auprès de l'UNESCO, elle a rédigé des rapports sur la protection de l'intégrité du sport au niveau national, régional et international. Elle a contribué en qualité d'experte à la rédaction du Rapport international « *Lutter contre la manipulation des compétitions sportives* » dirigé par la Chaire ICSS-Sorbonne Ethique et Sécurité dans le Sport ainsi qu'au « *Manuel sur l'échange d'information pour lutter contre la manipulation des compétitions sportives* » initié par le Conseil de l'Europe, l'ICSS et l'Université de la Sorbonne Paris I.

Elle travaille actuellement chez ICSS Insight sur différents programmes ERASMUS + en lien avec la gouvernance des fédérations sportives. Elle est également consultante auprès de l'UNESCO et développe un Projet Régional intitulé « *Promouvoir les valeurs du sport par l'éducation, la santé et la gouvernance des fédérations sportives en Afrique* » dont le lancement officiel a eu lieu à Ouagadougou, Burkina Faso les 19 et 20 décembre 2019.

LES CO-ORGANISATEURS



AFD (Agence Française de Développement)

Le groupe Agence française de développement (AFD) est un établissement public qui finance, accompagne et accélère les transitions vers un monde plus juste et durable. Plateforme française d'aide publique au développement et d'investissement de développement durable, l'agence construit avec ses partenaires des solutions partagées, avec et pour les populations du Sud. Les équipes sont engagées dans plus de 4 000 projets sur le terrain, dans les Outre-mer et dans 115 pays, pour les biens communs de l'humanité – le climat, la biodiversité, la paix, l'égalité femmes-hommes, l'éducation ou encore la santé. Elles contribuent ainsi à l'engagement de la France et des Français en faveur des Objectifs de développement durable.



afd.fr



facebook.com/AFDOfficiel



@AFD_France
@AFD_en



youtube.com/user/
GroupeAFD



NBA (National Basketball Association)

La National Basketball Association (NBA) est la principale ligue de basket-ball masculin au monde. Composée de 30 équipes, elle est reconnue comme étant l'une des quatre ligues professionnelles majeures du sport américain. Forte de sa renommée mondiale, elle ouvre une succursale en Afrique en 2010 pour développer sa présence sur le continent et la pratique du basket-ball auprès de la jeunesse africaine. Aujourd'hui présente dans plus de 45 pays africains, elle a ouvert la première NBA Academy du continent en 2018.



nba.com



facebook.com/nba /



@NBA



youtube.com/user/
NBA/featured

BAL (Basketball Africa League)



La Basketball Africa League (BAL), né d'un partenariat entre la FIBA et la NBA, est une ligue professionnelle de basketball en Afrique. Elle regroupera à partir de mars 2020 des équipes issues de 12 pays : Algérie, Angola, Cameroun, Égypte, Madagascar, Mali, Maroc, Mozambique, Nigéria, Rwanda, Sénégal et Tunisie. Son logo a été officiellement dévoilé lors des derniers matchs de qualification pour la BAL au Rwanda en Décembre 2019.

Cela marque un tournant pour la NBA qui organisera ainsi sa première ligue en dehors du continent nord-américain. L'ambition autour de la BAL est de créer les conditions pour faire émerger une économie du basketball pérenne.

